

Education aux médias et à l'information

Les rdv mensuels de la médiation de l'information dans les classes





Depuis 3 ans, avec Soumia Chouaf et Patrick Jaquin nous avons souhaité développer l'éducation aux médias dans le cadre des activités de la médiation. Chaque mois, nous nous rendons dans des établissements scolaires pour échanger sur le traitement de l'information. Nous le faisons en lien avec le CLEMI en région (Centre de Liaison de l'Enseignement et des Médias d'information) ou en

répondant à l'initiative personnelle d'enseignants et responsables d'établissements.

Les demandes de rencontres ont considérablement augmenté en 2015 et nous y associons les journalistes des rédactions régionales qui le souhaitent.

Des échanges riches qui permettent de mieux comprendre la façon dont s'informent collégiens et lycéens, leurs pratiques des réseaux sociaux, leurs interrogations sur le traitement de l'actualité, sur la responsabilité des journalistes.

Un dialogue enrichi par des reportages et des vidéos sur la fabrication d'un journal télévisé, le détournement des images, le piège des rumeurs, le décryptage d'un événement.

La couverture des attentats de janvier et de novembre 2015 suscite toujours de nombreuses interrogations sur le travail des journalistes, la fiabilité de l'information.

Théories du complot, rumeurs sur les réseaux sociaux, info/intox sont des sujets qui retiennent particulièrement leur attention.

Ces rencontres permettent de travailler sur les sources, la vérification des faits et de fournir des clés de compréhension et de décryptage.

Cet accompagnement dans l'apprentissage critique de l'information nous apparaît comme essentiel.

Marie-Laure Augry Médiatrice des rédactions de France 3

Quelques établissements visités

Collège Edgar Quinet à Marseille, 6ème classe média (mars 2016)







Un échange riche avec les élèves de 6ème 4 de la classe média du collège Edgar Quinet. A saluer le travail de l'équipe encadrante : Mme Roger, Mme Meynet et Mme Carriat.

De vrais reporters scolaires!



Ils animent le journal Bouge ton Quinet!



Comment faire pour ne plus avoir peur?

Suite à un attentat, on peut pleurer, être en colère, être choqué ou angoissé. Les adultes aussi ont peur et sont tristes. Si toi aussi tu as peur, n'hésite pas à partager tes sentiments, à poser tes questions... Ne garde pas cela pour toi. Il faut essayer de dépasser sa peur. Les terroristes veulent justement effrayer les Français. Dans le mot terroriste, il y a « terreur », une très grande peur.

Iblikisse

Pour commencer rassure toi. Ensuite tu peux analyser tes craintes. C'est normal d'avoir peur, c'est le terroriste qui n'a pas peur. C'est lui qui n'est pas normal de ne pas avoir peur. Et pour finir tu peux en parler avec tes copains, ça pourrait te rassurer.

Hana

Pourquoi faut-il mettre des bougies?

Pour commencer, c'est pas qu'il FAUT mettre des bougies, c'est qu'on PEUT mettre des bougies.

C'est pour rendre hommage aux personnes qui sont mortes. Mais chacun peut s'exprimer comme il le souhaite: mettre ou pas des bougies.

Hana

Attention aux rumeurs!

Je sais que vous avez tous entendu des rumeurs. Faites très attention! Une rumeur, c'est une information dont on n'est pas sûr mais que tout le monde répète, par exemple en en parlant sur les réseaux sociaux. Depuis les attaques du 13 novembre, les journalistes donnent beaucoup d'informations. Des gens en donnent aussi mais

elles ne sont pas toujours vraies.

Il ne faut pas croire tout ce que te disent tes copains, tes frères, tes sœurs.. S'ils te donnent une information qui te semble étrange, raconte la à un adulte ou essaie de la vérifier, en allant sur les sites des journaux par exemple.

Meriame



Le dernier numéro de l'édition Bouge ton Quinet





Collège Edgar Quinet à Marseille (mars 2016)

Les élèves réalisent leur Journal Télévisé et des équipes partent en reportage



Lycée St Charles à Marseille (mars 2016)

Rencontre avec les secondes et terminales



Lycée St Charles à Marseille (mars 2016)

Rencontre avec 2 classes de secondes





Collège Lumière à Besançon (mars 2016)



Lycée Pasteur à Besançon (mars 2016)



En présence de Christophe Joly, présentateur du JT de France 3 Franche Comté

Collège Château Double à Aix en Provence (janvier 2016)

Rencontre avec les élèves de 4ème et de 3ème découverte professionnelle. Ils animent le journal en ligne Castle News







Collège Ampère à Arles / 5ème3 et 4ème4 (janvier 2016)

Ils collaborent au journal du collège Puissance Ampère









Lycée des métiers Roger Claustres à Clermont-Ferrand (janvier 2016)

Avec la classe de 1ère année en BTS Industrialisation des produits mécaniques. En présence de Jean Forneris, rédacteur en chef à France 3 Auvergne



Lycée Virlogeux à Riom/ Classe de terminale économique et sociale (janvier 2016) Lycée les Eucalyptus à Nice/ classes de BTS conception industrielle (déc. 2015)





Lycée Thierry Maulnier à Nice (déc. 2015)

Lycée Michel de Montaigne à Mulhouse (nov. 2015)

Classes de 2nde option médias





Collège Nationalisé de Bourtzwiller à Mulhouse (nov. 2015)



Collège Albert Camus à Bayonne (novembre 2015)

En présence de Stéphanie Deschamps journaliste présentatrice à la locale de France 3 Bayonne et Sandrine Estrade, JRI



Enregistrement d'une interview "exclusive" de la médiatrice de France 3, pour la web radio "radio bahut" (bahut-actu.fr)



Finalisation de l'interview





Lycée Louis de Foix à Bayonne (novembre 2015)



Collège Les Provinces à Cherbourg (octobre 2015)











#2 Novembre 2015

Sommaire:

Page 1
- Côté réseau : Instagram
- L'animal du mois : le panda roux

Page 3
- Jeux vidéos :
Clash of Clans

015

s ; le plus le nyan

En vrac

Votre télé et vous

Avant les vacances d'octobre, nous avons rencontré toute l'équipe (dont Marie-Laure Augry, en photo) de Votre télé et vous, une émission qui passe une fois par mois à minuit (n'hésitez pas à la regarder en replay). Ils invitent des téléspectateurs pour parler de ce qu'il se passe et ce qui ne va pas à la télévision (les programmes et le changement des chaînes). Tous les mois il vont rencontrer des classes pour avoir leur ressenti par rapport à ce qu'il se passe à l'écran et dans les coulisses. Regardez!

Instagram est un réseau social qui permet de publier des photos, des vidéos. Instagram est disponible sur les plateformes ioS, Android et Windows Phone. L'application a été lancée le 10 octobre 2010 par l'américain Kévin Systrom et le brésillen Michel Mike Krieger. Instagram a été racheté par Facebook en 2012 pour 1 milliard de dollars.

nge; nb-Martin; mb-Martin; mandé de

Marie-Laure Augry

mge; nb-Martin; mandé de
27s quand

Le coin du chercheur Quel mot courant a une seule consonne et cinq voyelles toutes différentes ? (Réponse en fin de journal)

L'info inutile et les chiffres du mois



Lycée Jean-Baptiste-Darnet /Saint-Yrieix-la-Perche (mai 2015)



Rencontre avec les lycéens de l'option CAV (Cinéma Audio Visuel), et Art visuel.

Rencontre organisée par Sébastien Guinault, enseignant d'histoire et géographie et par les enseignants de CAV : Estelle Mathey et Vincent Marsick.

Lycée Polyvalent Les Bourdonnières à Nantes (février 2015)

Rencontre avec la classe de première bac pro commerce, en présence de Xavier Rolland, rédacteur en chef de France 3 Pays de la Loire



Patrick Jaquin, Xavier Rolland, Marie-Laure Augry, Soumia Chouaf

C'est à 2 lycéens de seconde du lycée polyvalent « Les Bourdonnières » qu' a été confiée dans le cadre de la semaine de la presse et des médias la réalisation du reportage de l'émission Votre Télé et Vous du mois de mars 2015.

Pour l'enquête de Votre Télé et Vous consacrée à la surinformation et aux pièges de l'information, **Chloé Texier** et **Kevin Charbonneau** ont interviewé : **Lucas Menget**, rédacteur en chef à iTélé, **Samuel Laurent**, responsable de la rubrique « Les décodeurs » au Monde et **Rémy Rieffel**, sociologue des médias







Lycée Saint-Just de Lyon (février 2015)

Après une première rencontre à Lyon en février, c'est avec les lycéens de Saint-Just que s'est préparée l'émission « Votre Télé et Vous » dans le cadre de la semaine de la presse et des médias dans l'école du mois de mars 2015.



Les lycéens ont été associés à la préparation de l'émission et en ont choisi le thème : « Réseaux sociaux, info en continu : comment éviter les pièges de la surinformation ? »



Lycée Henri Cornat à Valognes, classe de seconde (octobre 2015)



Dans le cadre de la semaine de la presse à l'école, les lycéens de Valognes ont participé à l'émission du mois de mars 2016 : « Entre rumeur, Précipitation, vérification : Comment se fabrique l'information ? »

Prochaines rencontres de la médiation :

- 29 avril 2016 / Avallon
- Collège Maurice Clavel : élèves de sixième
- Lycée des chaumes : élèves de 1ère
 - 26 mai / Roanne
- Lycée Albert Thomas (1ère s et STMG)
 - 31 mai / Ploermel
- Lycée La Mennais
 - 3 juin / Paris
- Collège Duhamel
 - 9 juin/ Rochefort
- Collège La Fayette (classes de 3ème)

Ces expériences vous intéressent, n'hésitez pas à contacter la médiation